
Se trata de una gran movilización nacional 
que estará acompañada, además, de la con-
vocatoria a paro hecha por la Confederación 
General de Trabajadores que suma sus voces 
a las del pueblo campesino, organizaciones 

indígenas, movimientos sociales que exigen 
la renuncia inmediata de Dina Boluarte, la de-
signada presidenta. La jornada popular emula 
la llamada “marcha de los cuatro suyos” del 
año 2000 contra Fujimori. Fotos Agencias. pág. 11

La artillería del pensamientoJueves 19 de enero de 2023 | Nº 4.464 | Año 14 | Bs 5 | Caracas | www.correodelorinoco.gob.ve 

P U B L I C A C I Ó N  C O N C E B I D A  Y  F U N D A D A  P O R  E L  C O M A N D A N T E  S U P R E M O  D E  L A  R E V O L U C I Ó N  B O L I V A R I A N A  H U G O  R A F A E L  C H Á V E Z  F R Í A S  19 5 4 – 2 0 13

Manifestantes piden convocatoria a Constituyente y libertad del presidente Pedro Castillo  

De todas partes del Perú llegaron a Lima
para marchar hoy contra gobierno de facto
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Tema del Día 

Caracas tendrá teleférico para 20 años más págs. 8 y 9 

Cambio climático 

Borrascas provocan temporal  
de nieve y lluvia en España
Varias comunidades declaradas en alerta roja pág. 12

Hacen Jornada de Inducción  

Ministro Ceballos 
promueve 
fortalecimiento 
de cuadrantes 
de paz pág. 6 

Diálogo franco 

Canciller Yván Gil  
se reúne  
con embajadores  
de países europeos 
para reconstruir 
relaciones  
Por su parte, el viceministro 
Rander Peña recibió a Encargado 
de Negocios de Brasil pág. 3 

“La Caimana” hace el recorrido desde 1882 

Mañana en Quíbor  
sale procesión  
de la Santísima  
Virgen de Altagracia
Irá de la Iglesia de La Ermita 
a la Plaza Bolívar pág. 10

Asambleistas de Ecuador 
investigarán  
red de corrupción  
que involucra a Lasso pág. 11

Varios niños entre ellos 

Fallece ministro  
del Interior de Ucrania  
en accidente aéreo  
que dejó 18 muertos
El helicóptero donde viajaba  
se precipitó y cayó sobre  
una guardería pág. 12

No piensa en más nada ahora 

Alexi Amarista concentrado en lograr  
el campeonato para Tigres de Aragua
El oriental es una verdadera bujía para su equipo pág. 15
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T y F/ Prensa MinAgriculturaVe
Caracas 

El ministro del Poder Popular 
para la Agricultura Produc-

tiva y Tierras, Wilmar Castro 
Soteldo, dijo que en el marco del 
cambio climático que ha venido 
afectando a los países del mun-
do, el Gobierno Bolivariano ha 
diseñado políticas públicas para 
darle impulso a la producción 
de alimentos y garantizar el de-
sarrollo, no solo del país, sino 

de otras naciones que requieren 
avanzar en materia alimenticia.

Durante la ponencia Seguri-
dad y Soberanía Alimentaria 
en el Marco de la Actual Coyun-
tura Geopolítica Global, Castro 
Soteldo recordó que a propósito 
de las políticas creadas por el 
Ejecutivo Nacional para incre-
mentar la producción de ali-
mentos, Venezuela ha venido 
creciendo de manera sostenida 
desde el año 2018, cuando ini-
ció el cambio radical en la eco-

nomía del país, luego de que el 
sector agroalimentario se vio 
afectado por las sanciones del 
gobierno norteamericano.

“Las medidas implementadas 
por la Revolución Bolivariana nos 
permitieron salir de ese foso en el 
año 2018 con un ligero crecimien-
to pero que nos llevó a un 0.4% y 
que luego mantuvo un crecimien-
to sostenido en el sector animal 
y vegetal de 4.3% interanual que 
nos llevó al acumulado de 14% en 
cuatro años”, indicó 

En tal sentido, recalcó que el 
sector agroalimentario ha veni-
do en recuperación y está capa-
citado para enfrentar los retos a 
cumplir desde el punto de vista 
internacional, A su vez, resaltó 

que la Agricultura tiene un pa-
pel fundamental en todo lo que 
implica el cambio climático y 
los procesos de recuperación de 
las condiciones que posee el pa-
neta en su desarrollo ecológico. 

Con el sistema 1x10 del Buen Gobierno remodelaron la sede  

Previo a reabrir la escuela en la parroquia 23 de Enero,  
la alcaldesa Carmen Meléndez supervisó y coordinó 
acciones para atender a las familias afectadas  
por la explosión de una bombona de gas  
en edificio La Constituyente 

T/ Redacción CO- AVN
F/ Cortesía
Caracas

L
a alcaldesa del municipio Libertador, Carmen 
Meléndez  reinauguró el Centro de Educación 
Inicial (CEIN) La Libertad, en la parroquia 23 de 

enero de Caracas.
“Nuestros niños y niñas son lo más bello de esta Pa-

tria, y este 18 de enero están felices los alumnos del Cen-
tro de Educación Inicial La Libertad, en la parroquia 
23 de Enero, porque reinauguramos estas instalacio-
nes, que quedaron verdaderamente hermosas”, indicó 
la almirante Melendez quien mediante su cuenta en la 
red social Twitter expresó su alegría y satisfacción por 
haber participado en la recuperación y reapertura de 
centros educativos en la ciudad capital.

Tras reinaugurar la unidad educativa y compartir 
con los niños, la alcaldesa destacó que para el pre-
sidente de la República, Nicolás Maduro los centros 
educativos es prioridad, y es por ello que a través del 

sistema 1×10 del Buen Gobierno, se han venido optimi-
zando sedes educativas, en un trabajo mancomunado 
que involucra al Poder Popular, a las comunidades 
educativas y al pueblo.

El pasado martes, el Gobierno nacional inauguró la 
Unidad Educativa Maestro Aristóbulo Istúriz, en el anti-
guo edificio de la Zona Educativa de Caracas, con la pro-
pósito de garantizar educación a más niños venezolanos.

ATIENDEN A AFECTADOS POR EXPLOSIÓN 
La alcaldesa de Caracas, Carmen Meléndez, visitó  la 

parroquia San José para supervisar y coordinar accio-

nes de atención a las familias víctimas de la explosión 
de una bombona de gas ocurrida en el edificio La Cons-
tituyente.

A través de su cuenta en la red social Twitter, Me-
léndez señaló: “Comenzamos la jornada atendiendo 
a las familias del edificio La Constituyente, en la 
parroquia San José, tras el siniestro a causa de una 
bombona de gas”.

En su mensaje, la burgomaestre informó que todos 
los organismos de seguridad en respaldo del Instituto 
Municipal de Gestión de Riesgos y Administración de 
Desastres (Imgrad) están realizando las pesquisas ne-
cesarias sobre este siniestro. 

Destacó que las familias que habitan el edificio La 
Constituyente fueron desalojadas debido a las graves 
condiciones en que quedó la estructura luego de la ex-
plosión de la bombona, por lo cual los ciudadanos fue-
ron trasladados al centro de refugio habilitado en Caño 
Amarillo.

En el siniestro  resultaron heridos cuatro niños y 
cuatro adultos, quienes fueron atendidos de manera 
inmediata inmediata por parte de personal médico.

La alcaldesa reiteró que no abandonarán a estas 
personas que quedaron vulnerables “es especial a los 
cuatro niños que resultaron  heridos”. 

Reiteró que seguirán haciendo seguimiento a este 
caso junto a un equipo desplegado por la Alcaldía de 
Caracas. 

T/ TeleSUR
Caracas 

La vicepresidenta de Vietnam, Vo 
Thi Anh Xuan, fue nombrada ayer 

como presidenta interina del país luego 
de que la Asamblea Nacional avalara 
la destitución de Nguyen Xuan Phuc, 
quien renunció tras varios escándalos 
de corrupción.

En sesión extraordinaria, el pre-
sidente del Parlamento, Vuong Dinh 
Hue, rubricó un anuncio en nombre 
del Comité Permanente de la ins-
tancia legislativa para oficializar la 
designación.

El nombramiento se realiza en co-
rrespondencia a lo establecido en la 
Constitución de Vietnam de 2013 cuan-
do impone que ante la ausencia del pre-

sidente, el vicepresidente asume sus 
funciones y poderes.

En este sentido, Xuan, quien ejercía 
como vicepresidenta vietnamita des-
de abril de 2021, asumirá como jefa de 
Estado hasta que la Asamblea Nacional 
realice sus próximos comicios.

El exmandatario decidió este martes 
dimitir luego de varios escándalos de 
corrupción que atañían a dos vicepri-

meros ministros y tres ministros. Los 
funcionarios son imputados por la co-
mercialización a sobreprecios de kits 
de prueba de la Covid-19, así como por 
recibir sobornos en el marco del plan de 
vuelos de repatriación ejecutado durante 
la pandemia.

Por su parte, el Partido Comunista 
señaló que si bien Phuc cometió erro-
res de “consecuencias nefastas” tam-
bién jugó un rol fundamental como 
líder durante el enfrentamiento a la 
pandemia donde obtuvo resultados 
positivos.

En correspondencia a lo establecido en la Constitución

Nombran a Vicepresidenta vietnamita como Jefa de Estado

El país está preparado para los retos del proceso de reintegración 

Ministro Castro Soteldo destaca políticas  
públicas para impulsar producción de alimentos  
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T/ CO- VTV
Caracas

El embajador de la República Boliva-
riana de Venezuela ante la Repúbli-

ca Libanesa, G/J Jesús Gregorio Gon-
zález, recibió en la sede de la Embajada 
a su homólogo, Ahmed Mohammed Al 
Saidi, recién nombrado embajador de 
la Sultanía de Omán ante Líbano, con 
el propósito de fortalecer las relaciones 
bilaterales entre ambos países.   

Mediante su cuenta en la red Twit-
ter,  la Cancillería de Venezuela se-
ñaló: “Embajadores de Venezuela y 
Omán en Líbano afianzan relaciones 
bilaterales de sus países”.

Los diplomáticos hicieron énfasis 
en la situación política actual inter-
na de Líbano, además de las diversas 

razones por las cuales este país se en-
cuentra en una crisis sin precedentes, 
especialmente tras la presencia de la 
hegemonía persistente de Occiden-
te sobre algunas zonas de la región. 
Abordaron además temas de interés 
común relacionados al ámbito regio-
nal e internacional.

El embajador González destacó el pa-
pel desempeñado por el Gobierno Bo-
livariano en medio de la lucha contra 
las medidas coercitivas unilaterales 
impuestas por Estados Unidos. 

Ambos Jefes de Misión jefes de 
Misión realizar una serie de encuen-
tros para ampliar las relaciones bi-
laterales en varios sectores a fin de 
afianzar la similitud que existe entre 
existente entre los pueblos de Líbano 
y Venezuela.

T/ Redacción CO- AVN
Buenos Aires

La VII Cumbre de jefes de Estado 
y de Gobierno de la Comunidad 

de Estados Latinoamericanos y Cari-
beños (Celac) que se instalará el 24 de 
enero  en Argentina, abogará por la 
unidad en la diversidad y en preservar 
a la región como zona de paz.

Así lo informó coordinador ar-
gentino de ese organismo, Gusta-
vo Martínez, quien el también es 
subsecretario del Ministerio de 
Relaciones Exteriores de este país, 
quien indicó que los representantes 
de los 33 Estados miembros trabaja-
rán para incrementar las acciones 
comunes y la integración, al tiempo 

que son respetadas las particulari-
dades de cada una.

Precisó Martínez que en el encuen-
tro internacional continuarán las la-
bores para fortalecer a la Celac como 
mecanismo de coordinación y concer-
tación política.

Destacó que bajo la presidencia pro 
témpore de Argentina, la Celac  ha ga-
nado mayor dinamismo y presencia en 
foros internacionales, lo cual permitió 
defender la voz de Latinoamérica y el 
Caribe.

Cabe destacar que el 12 de este mes, 
Brasil confirmó su reincorporación 
a la Celac luego de la decisión del ex-
mandatario Jair Bolsonaro, el 16 de 
enero de 2020, de suspender su parti-
cipación.
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Acordaron realizar encuentros para ampliar las relaciones

Embajadores de Venezuela y Omán 
en Líbano afianzan lazos  bilaterales

Diplomáticos sostuvieron reunión con el Canciller  

Yván Gil resaltó que el encuentro 

fue una oportunidad para establecer 

un diálogo franco

T/Redacción CO-Prensa Mppre
F/Cancillería
Caracas

R
epresentantes de Venezuela y de 
la Unión Europea (UE) acordaron 
restablecer relaciones mutuas de 

cooperación, informó el ministro del Po-
der Popular para las Relaciones Exterio-
res, Yván Gil Pinto, tras una reunión en 
la Casa Amarilla Antonio José de Sucre, 
en Caracas.

El Jefe de la diplomacia venezo-
lana a través de su cuenta en la red 

social Twitter, @yvangil, resaltó 
que dicho encuentro fue una opor-
tunidad para establecer un diálogo 
franco, enfocado en la reconstruc-

ción de las relaciones mutuas para 
la cooperación.

En la información suministrada por la 
Cancillería, el diplomático venezolano 

aprovechó la oportunidad para exhortar 
a la UE y a los países que la componen, 
a apegarse al derecho internacional, la 
Carta de las Naciones Unidas y a respe-
tar la Constitución de la República Boli-
variana de Venezuela.

También destacó que las autoridades 
conversaron sobre asuntos políticos, 
económicos y de cooperación concer-
nientes a la agenda bilateral, regional y 
mundial.

Desde 2020 este es el primer encuentro 
que se produce entre Venezuela y la UE. 
La cancillería venezolana aseguró que 
el presidente de la República, Nicolás 
Maduro, siempre ha mantenido la dispo-
sición al diálogo, a la comunicación y al 
entendimiento  para lograr avances en 
los temas pertinentes.

Recibido por el viceministro Rander Peña

Encargado de Negocios de Brasil llega a Caracas
T/ Redacción CO-Prensa Mppre
F/ Cancillería
Caracas

El viceministro del Poder 
Popular de Relaciones Ex-

teriores para América Latina, 
Rander Peña Ramírez, dio la 
bienvenida al diplomático bra-
sileño Flavio Macieira, quien 
ejercerá funciones como Encar-
gado de Negocios de Brasil en 
Venezuela.

“Nuestros países avanzan a 
paso firme en la normalización 
de las relaciones bilaterales, 
¡Bem-vindo! (bienvenido). Re-
laciones renovadas”,  expresó 

Peña Ramírez en un mensaje 
difundido en su cuenta en la red 
social Twitter.

La llegada a Venezuela de 
Macieira representa un paso 
adelante de ambas naciones 

para normalizar sus relacio-
nes diplomáticas, que se resta-
blecieron el pasado 1 de enero, 
luego que el presidente Luiz 
Inácio da Silva tomó posesión 
de su cargo.

En 2019 se suspendieron las 
relaciones  entre Brasil y Ve-
nezuela,  luego de que el en-
tonces mandatario del gigante 
suramericano, Jair Bolsona-
ro, reconoció como “presiden-
te legítimo” de Venezuela al 
opositor Juan Guaidó, quien 
se autoproclamó como tal en 
enero de ese año.

Después del triunfo de Lula 
en los comicios presidencia-

les en Brasil realizadas en 
octubre pasado, mediante un 
comunicado, el  Gobierno del 
presidente Nicolás Maduro 
expresó su “mejor disposi-
ción y buena voluntad para, 
juntos, fortalecer los lazos de 
amistad y restablecer los la-
zos diplomáticos”.

Flavio Macieira, se ha des-
empeñado como ex-embaja-
dor en  Noruega, Panamá y 
Nicaragua, y al frente de la 
misión diplomática  de Bra-
sil en Venezuela tendrá la 
tarea de evaluar el estado 
de la sede de la embajada, la 
residencia del embajador y 
el consulado, edificaciones 
ubicadas en Caracas, y el 
objetivo principal es reabrir 
las puertas de la embajada de 
Brasil en Venezuela.

El evento se instalará el próximo 24 de enero

Cumbre de Celac en Argentina abogará 
en preservar a la región como zona de paz
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En el 2022 llegamos a casi 500 mil 

emprendimientos. ¡Juntos y juntas 

seguiremos avanzando por amor a 

nuestra Patria!, destacó

T/ Deivis Benítez-VTV
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Bo-
livariana de Venezuela, Nico-
lás Maduro, recordó ayer uno 

de los objetivos de las siete líneas de 
trabajo 2023: Curar las heridas crea-
das producto de las sanciones.

En su cuenta Twitter @Nicolas-
Maduro, expresó: “Uno de nuestros 
objetivos principales, enmarcados 
en nuestras 7 líneas de trabajo del 
2023, es curar las heridas y las des-
igualdades que se han generado pro-
ducto de las sanciones, y la guerra 
inclemente contra el Pueblo, a través 
de la diversificación de la economía 
productiva”.

“Nuestra vanguardia es el pueblo 
trabajador consciente, movilizado y 
listo para la batalla. Hombres y muje-
res, confío en ustedes para el renaci-
miento de la Patria”, señaló.

La capacidad del pueblo venezolano es 
grandiosa. En el 2022 llegamos a casi 500 
mil emprendimientos. ¡Juntos y juntas 
seguiremos avanzando por amor a nues-
tra Patria!

Durante la Memoria y Cuenta 2022, 
el jefe de Estado presentó las líneas de 
trabajo para este año, orientadas hacia 

la atención de la economía con el pueblo 
organizado.

Reiteró que el Ejecutivo Nacional siem-
pre defenderá el salario integral de las y 
los trabajadores de Venezuela. Parire-
mos los recursos para seguir invirtien-
do en salud, educación y vivienda. Más 
temprano que tarde, pasaremos de la 

resistencia a la plena garantía del vivir 
viviendo de nuestro pueblo.

“El pueblo venezolano no está huérfano 
y cuenta con un gobierno que trabaja en po-
líticas públicas que conlleven a la sanación 
de las heridas ocasionadas por la guerra 
económica”, enfatizó el Jefe del Estado.

CLASE OBRERA CONSCIENTE Y 
PARTICIPATIVA

Desde el programa 360º, transmitido 
por Venezolana de Televisión, el coordi-
nador general de la Central Bolivariana 
Socialista de Trabajadores de Venezuela, 
Carlos López, indicó que los Consejos 
Productivos de los Trabajadores y Tra-
bajadoras (CPTT), están en la creación 
de una clase obrera trabajadora con gran 
conciencia y participación.

Asimismo, López afirmó que “el gran 
logro alcanzado es la aprobación de un 
modelo de gestión socialista de las empre-
sas en Venezuela, dónde la clase obrera se 
ha empoderado de todos los procesos, no 
solo del control y los inventarios, sino de la 
producción y la distribución de la cadena 
productiva dentro de las empresas”.

Por último, el coordinador de la CPTT, 
expresó que está en construcción una 
nueva economía socialista, de manera 
que se pueda derrotar toda la agresión 
económica en el país.

Reafirmó objetivos de las siete líneas

 

T/ Prensa AN-VTV
F/ Cortesía
Caracas

El presidente de la Comisión Per-
manente de Economía, Finanzas 

y Desarrollo Económico de la Asam-
blea Nacional (AN), Jesús Faría ase-
guró que desde esta instancia legisla-
tiva se enfocaran en la necesidad de 
fortalecer las líneas estratégicas de 
acción, promovidas por el Gobierno 
nacional.

En declaraciones transmitidas por 
Venezolana de Televisión, destacó que 
el objetivo es consolidar el desarrollo 
económico del país.

Precisó que se trata de hacer la “va-
loración significativa de los avances, lo-
gros y conquistas del Pueblo venezolano 
y de la Revolución, a pesar de durísimas 
condiciones del bloqueo lo que apunta 
ese desarrollo en la dirección hacia un 
restablecimiento de los niveles de bien-
estar y justicia social”.

Ante la cifra del crecimiento difundi-
da por el Banco Central de Venezuela 
(BCV), Faría detalló que se trata de un 
crecimiento significativo de los más altos 
del mundo, en el que se debe resaltar, las 
condiciones de agresiones contra el país.

“Este crecimiento se da gracias a una 
victoria heroica de las fuerzas revolu-
cionarias, que se ha venido consolidado, 
para derrotar las injerencias grotescas 
del gobierno estadounidense; es un he-
cho histórico”, enfatizó.

Subrayó que el fuerte bloqueo que se 
mantiene sobre Venezuela y las más de 
920 medida coercitivas, promovidas por 
Estados Unidos, se ha convertido en la 
causa fundamental contra los proble-
mas cotidianos y sociales.

“El bloqueo económico que sufre el 
pueblo venezolano y que de la manera 
mas brutal y criminal aplica contra 
nuestro país, es la causa fundamen-
tal contra los problemas cotidianos, 
social, y materiales, incluyendo el sa-
lario que vive nuestro pueblo trabaja-
dor”, afirmó.

Al término de la reunión ordinaria 
de la comisión, Faría informó que se 
cumplieron las metas de 2022 en mate-
ria legislativa e indicó que aprobaron 
la agenda parlamentaria de 2023. En 
este sentido, expresó que avanzarán en 
la Ley de Pesca, Ley del Cacao, Ley de 
Apicultura y otras que conduzcan a la 
estabilización de la economía, como la 
leyes del ámbito cambiario y financiero, 
además de la reforma de la Ley de Ban-
cos y Mercado de Valores.

Adelantó que la promoción de las ex-
portaciones garantizará la estabilidad 
del crecimiento de la economía en Vene-
zuela y resaltó que Ejecutivo y Legislati-
vo priorizarán la economía, en busca de 
generar riqueza a pesar del bloqueo que 
pesa sobre el país.

Aseguró que junto al Ejecutivo trabajarán para impulsar la economía

Diputado Faría: Bloqueo económico es la causa  
central de los problemas cotidianos y sociales
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Comisión del Poder Popular y Comunicación realizó reunión ordinaria

“Como parlamentarios 

nos ponemos a la disposición 

para legislar desde cada 

uno de los espacios 

competentes en nuestra 

materia”, sostuvo 

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l presidente de la Comi-
sión Permanente del Po-
der Popular y Comuni-

cación de la Asamblea Nacional 
(AN), Juan Carlos Alemán des-
tacó ayer que esta instancia par-
lamentaria está comprometida 
a continuar divulgando los 58 
instrumentos legales aprobados 
por la Plenaria y el trabajo que 
se ejecute durante el 2023.

Destacó que dicha acción respon-
de a las instrucción del presidente 
de la República, Nicolás Maduro, 
quien en reiteradas ocasiones ha 
insistido en que se deben “buscar 
mecanismos para difundir y hacer 
visualizar cada uno de los logros de 
la Asamblea Nacional”.

“Hasta los momentos te-
nemos 58 leyes que han sido 
sancionadas, y muy poca gen-
te las conoce, buscaremos los 
mecanismos para la difusión y 
masificación de este cuerpo de 
leyes”, enfatizó.

La declaraciones la realizó 
Alemán en la Universidad In-
ternacional de las Comunica-
ciones (Lauicom), donde se rea-
lizó ayer la primera reunión 
ordinaria de la Comisión Per-
manente del Poder Popular y 
Comunicación. 

Durante la actividad, Ale-
mán sostuvo que “como par-

lamentarios nos ponemos a 
la disposición para legislar 
desde cada uno de los espa-
cios competentes en nuestra 
materia”.

RED ÚNICA DE COMUNICACIÓN 
POPULAR

Por su parte, la prime-
ra vicepresidenta de este 
espacio legislativo, Tania 

Díaz, af irmó que “noso-
tros somos una red única 
de comunicación popular, 
somos un colectivo que nos 
reunimos con intereses 
comunes”.

La también rectora de la 
mencionada casa de estu-
dios, destacó que la Revolu-
ción Bolivariana y el pueblo 
han dado ejemplo de una 
forma de combate popular 
nacido desde su propia esen-
cia. Como ejemplo mencionó 
la creación de los Comités 
Locales de Abastecimiento y 
Producción (CLAP).

“Vamos a ser los convo-
cantes para que movimien-
tos y partidos políticos que 
tengan que ver con la comu-
nicación, abran el debate 
para navegar en esta nueva 
era en la humanidad”, seña-
ló Díaz. 

Instalada la Comisión de Ecosocialismo de la AN 

Ricardo Molina: Se revisarán y actualizarán 30 leyes en materia ambiental

T/ L.M.F.
Caracas

La Comisión Permanente de Ecosocia-
lismo de la Asamblea Nacional (AN), 

aprobó como parte de su agenda legislativo 
para el 2023, la revisión y actualización de 
las leyes vigentes ambientales en el país.

La información fue dada a conocer du-
rante la sesión de instalación de este es-
pacio parlamentario, por su presidente 

Ricardo Molina, quien aseguró que las le-
yes ambientales son transversales y fun-
damentales en la agenda planteada por la 
Asamblea Nacional para este 2023.

“La tarea de esta Comisión es revisar-
las, actualizarlas y promoverlas”, reiteró 
el diputado. 

SON 30 LEYES EN MATERIA AMBIENTAL
Sobre el conjunto de leyes vigentes 

en materia ambiental que serán eva-

luadas, precisó que se contabilizan 
cerca de 30 leyes, entre las  cuales 
mencionó la Ley Orgánica del Am-
biente; Ley Penal del Ambiente, Ley 
de Diversidad Biológica; Ley Forestal 
de Suelos y Aguas; Ley sobre Sustan-
cias, Materiales y Desechos Peligro-
sos; Asimismo nombró la Ley del Ma-
nejo de los Desechos Sólidos de Origen 
Doméstico, Comercial, Industrial; 
Evaluación Ambiental de Actividades 

Susceptibles de Degradar el Ambien-
te; Control de la Recuperación de Ma-
teriales Peligrosos.

Molina también informó que la Co-
misión acordó evaluar y valorar temas, 
como el plástico de un solo uso, en la que 
se pretende proponer a la Plenaria, un 
proyecto de ley que limite la producción 
y uso de estos materiales, en aras de ofre-
cer herramientas legales para la protec-
ción del ambiente.

Informó la diputada Blanca Eekhout

Comisión para las Comunas 
diseñará Plan de Aplicación 
para las comunidades

T/ L.M.F. 
F/ Cortesía
Caracas

La Comisión Permanente para el Desarrollo de las 
Comunas de la Asamblea Nacional (AN), diseña-

rá un Plan de Aplicación de los instrumentos legales 
aprobados por la Plenaria, a fin de facilitar la ejecua-
ción en las comunidades y sectores del país. 

Durante la sesión ordinaria, la presidenta de esta 
Comisión Blanca Eekhout, instruyó a las diputadas y 
diputadas a  trabajar no solo en la leyes “si no también 
en el diseño y creación de un Plan de Aplicación para 
llevarlo a los territorios, comunidades y sectores”.

Destacó que “tenemos como tarea inmediata desplegarnos 
y hacer las leyes junto al pueblo, con el pueblo y por el pueblo, 
en el territorio, con los diferentes sectores para armar el plan 
de trabajo”.

Para este 2023, esta comisión tiene previsto abordar 
cuatro leyes del Poder Popular: la Ley del Poder Popu-
lar; Ley de las Comunas; Ley de los Consejos Comuna-
les y la Ley del Sistema Económico Comunal.

Durante la sesión ordinaria realizada ayer fueron 
elegidos los presidentes de las subcomisiones.

Fue instalada ayer la Comisión de Energía y Petróleo 
de la Asamblea Nacional (AN), la cual será presidida 
por el diputado Ángel Rodríguez, quien informó que la 
junta directiva estará integrada por Rodolfo Sanz como 
primer vicepresidente y Javier Bertucci, en la  segunda 
vicepresidencia. 

Durante la sesión, precisó que en la consulta nacio-
nal de la Ley de Energías Renovables y Alternativas, se 
analizarán las propuestas de más de 14 estados del país 
y llevarla, para su discusión y aprobación, al seno de la 
Asamblea Nacional.

“Con esta Ley, implica que estaríamos consu-
miendo más agua y menos combustibles fósiles que 
se traduce en la disminución de la contaminación”, 
destacó.

Señaló que en el 2023 la Comisión también trabajará 
en la Ley de Minerales Críticos y Estratégicos y la Ley 
de Hidrógeno.
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T/ L.Á.Y
Barquisimeto

Efectivos de la Guardia Nacional Boliva-
riana (GNB) lograron la detención de 

dos ciudadanos tras incautarle seis panelas 
de marihuana, con un peso bruto de 3,226 
kilogramos.

De acuerdo con la información emitida 
por los uniformados el hecho ocurrió en 
el Puesto de Atención al Ciudadano Simón 
Planas, ubicado en el eje carretero Lara – 
Portuguesa, cuando los dos detenidos se 
trasladaban a bordo de un vehículo parti-

cular procedente del estado Portuguesa con 
destino a Barquisimeto.

Asimismo, se pudo conocer que el hecho 
ocurrió durante un procedimiento de revisión 
vehicular, durante el cual notaron una acti-
tud sospechosa en los ciudadanos por lo que 
se procedió a hace la inspección del auto en el 
que se hallaron de forma oculta seis panelas 
de marihuana.

En ese sentido, el G/D Rafael David Prieto 
Martínez, comandante de la Zona de Opera-
tiva de Defensa Integral (ZODI) Lara, explicó 
que este es el segundo procedimiento realiza-
do en menos de una semana por la GNB en los 

Puntos de Atención al Ciudadano que colin-
dan con los estados vecinos.

En otro, procedimiento efectivos de la GNB 
capturaron, en el estado Bolívar, a dos suje-
tos quienes transportaban de manera ilegal 
una importante cantidad de municiones de 
alto calibre, informó el Comandante Estraté-
gico Operacional (CEO) de la Fuerza Armada 
Nacional Bolivariana (FANB), G/J Domingo 
Hernández Lárez.

A través de un mensaje publicado en su 
cuenta Twitter el alto oficial castrense resaltó 
que, constitucionalmente, solo el Estado vene-
zolano puede poseer material de guerra.

T/ Redacción CO
Caracas

El contralor general de la República, El-
vis Amoroso, extendió sus felicitaciones 

a la Iglesia Católica por el nombramiento 
del Cardenal Baltazar Enrique Porras Car-
dozo como arzobispo de Caracas y de toda 
Venezuela.

“Este nombramiento que ha realizado el 
sumo pontífice es un llamado a la paz, a la 

unión y a la reconciliación del pueblo”, consi-
deró.

Asimismo, sostuvo que es importante que 
el país tenga un nuevo arzobispo, que ayude a 
mantener viva la fe en Cristo, para que llegue 
el Evangelio a los más necesitados, pero sobre 
todo adaptarlo a las necesidades de una nueva 
era que está generando un cambio social, signi-
ficó el contralor, reseñado en nota de prensa.

En ese sentido, Amoroso envío un mensa-
je de júbilo y regocijo a toda la comunidad 

católica y al pueblo en general, y recordó 
la palabra de Dios como el camino hacia la 
paz y la vida.

El Cardenal Porras nació en Caracas el 
10 de octubre de 1944. Fue nombrado por el 
papa Juan Pablo II como obispo auxilia de 
Mérida en 1983 y posteriormente, en 1991, 
fue asignado arzobispo de la entidad.

En 2016, el papa Francisco lo nombró 
como segundo cardenal en funciones de 
Venezuela.

El ministro Ceballos Ichaso 

resaltó la importancia  

de la Cuarta Línea de Trabajo 

presentada por el presidente 

Nicolás Maduro en su mensaje 

anual a la nación que contempla 

la consolidación del plan  

de seguridad integral  

de la Nación y garantizar  

la distribución de justicia y paz 

T/ Luis Ángel Yáñez 
F/ Cortesía
Caracas

A 
fin de generar estrategias 
para el fortalecimiento de 
los Cuadrantes de Paz en 

el país se desarrolló la Jornada 
para la Inducción a Secretarios 
de Seguridad Ciudadana.

“A fin de generar estrategias 
para el fortalecimiento de los Cua-
drantes de Paz en el país, el Vice-
presidente Sectorial, encabeza 

la Jornada de Inducción para los 
Secretarios de Seguridad Ciuda-
dana como parte de la 4ta. Línea 
de Trabajo del Pdte. Nicolás Ma-
duro”, aseveró el Vicepresiden-
cia Sectorial para la Seguridad 
Ciudadana y la Paz, Almirante 
en Jefe Remigio Ceballos Ichaso.a 
través de su cuenta de Twitter.

Ceballos resaltó la importancia 
de la Cuarta Línea de Trabajo pre-

sentada por el presidente Nicolás 
Maduro en su mensaje anual a la 
nación que contempla la consoli-
dación del plan de seguridad inte-
gral de la nación y garantizar la 
distribución de justicia y paz.

“En esta mesa de trabajo se 
busca la implementación de estra-
tegias y la ejecución de los planes 
para fortalecer la prevención del 
delito, a través del seguimiento 

y monitoreo de las acciones que 
pudieran perturbar la paz en las 
comunidades del país”, recalcó 
el también ministro para el Inte-
rior.

“Nosotros, Gobernadores, Al-
caldes, Secretarios de Seguridad 
Ciudadana, debemos entender 
que todo lo relacionado a la segu-
ridad impacta en la sociedad ve-
nezolana”, expresó

Puesto a la orden del Ministerio Público

Dos sujetos fueron detenidos por la GNB por microtráfico de drogas en Lara

Segundo cardenal en funciones de Venezuela

Contralor general Amoroso saluda nombramiento del arzobispo de Caracas

Para el fortalecimiento de los Cuadrantes de Paz
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Tras el mantenimiento 

mayor hecho al sistema 

y la sustitución de las guayas, 

con mano de obra venezolana, 

el teleférico del Waraira Repano 

entrará de nuevo 

en operaciones. 

Toda una odisea se vivió  

para traer las guayas desde 

China, ponerlas en el puerto  

de Buena Ventura y llevarlas 

por tierras hasta Caracas. 

En tres años estará listo  

el tramo en construcción 

Waraira-Macuto. La última 

estación del Mukumbarí, 

en Mérida, también estará  

lista para fines de enero

T/ Manuel Abrizo
F/ Cortesía MinTurismo, Ventel
Caracas

C
araqueños y caraqueñas 
podrán subir nuevamen-
te, antes de que fenezca 

enero, al cerro Waraira Repano, 
montados en cómodas cabinas, 
desde las cuales la ciudad va 
quedando pequeña abajo, mien-
tras desde el otro sentido, se va 
pasando por entre ocasionales 
nubes o neblina, por encima de 
la montaña y los árboles. Qui-
zás muchos de los que disfrutan 
de la delicia de ver a Caracas 
desde lo alto y darse la vuelta y 
contemplar el mar desconozcan 
el esfuerzo hecho para que el 
sistema funcione otra vez.

 El ministro para el Turismo, 
Alí Padrón, ha estado por estos 
días relatando la hazaña que ha 
significado la llegada de las nue-
vas guayas, así como la odisea 
del traslado por tierra a lo largo 
de más de dos mil kilómetros, 
desde el Puerto de Buenaventu-
ra, en Colombia, hasta Caracas. 
Víctor Cruz, presidente de Ve-
nezolana de Teleféricos, Ventel, 
ente adscrito al ministerio del 
Poder Popular para el Turismo, 
comparte el entusiasmo del mi-
nistro, relata de nuevo la histo-
ria del traslado, se refiere a las 
medidas coercitivas impuestas 
por el imperio estadounidense 
prohibiéndole a Venezuela que 
haga vida en este planeta. Cruz, 
agrega algunas consideraciones 
de su propia apreciación .

“Si Iván Duque estuviese 
gobernando en Colombia, las 
guayas estuvieran retenidas en 

Buenaventura y nosotros no ha-
ríamos el trabajo que estamos 
haciendo”, señaló.

Cruz aspira que para la tem-
porada de carnaval, el teleférico 
del Waraira Repano esté funcio-
nando a plena capacidad, reci-
biendo y atendiendo el número 
de personas, unas doce mil, de 
tiempo atrás.

 Refiere que luego de una serie 
de negociaciones en alianza con 
la empresa venezolana Railteco 
Rail y Ventel, a través del Minis-
terio de Turismo, el presidente 
Nicolás Maduro aprobó recur-
sos para el mantenimiento de 
los teleféricos del sector turismo 
(el de Caracas y el de Mérida). 
En el caso del teleférico Waraira 
Repano se dio la grata noticia de 
la llegada de la guaya, de ocho 
kilómetros de largo.

 “Nos costó mucho traerla”, 
relata, “porque, siempre hay 
que hacer mención al esquema 
de persecución financiera que 
tenemos en nuestro país, propi-
ciado, como decía Fidel Castro, 
por ‘el vecino poderoso del nor-
te’. La guaya por vía marítima 
navegó más de 16 mil kilómetros 
en barco. Llegó al puerto de Bue-
naventura, en Colombia. Por 
vía terrestre se trasladó hacia 
Cartagena, luego hacia Para-
guachón en la frontera con Co-
lombia, cubriendo más de 2.200 
kilómetros hasta llegar a la 
ciudad capital”.

 Agrega que gracias a las re-
laciones diplomáticas que hoy 
soplan con nuevos ventisqueros 
bolivarianos entre Colombia y 
Venezuela, a través de Gustavo 

Petro y Nicolás Maduro, la guaya 
pudo llegar a tiempo y por eso en 
estos días de enero de este año se 
comenzó a tender el cable de hie-
rro. Informa que ya se ha hecho 
más de la mitad de trabajo técni-
co. Son ocho kilómetros de cable 
tractor, que es el nombre técnico.

 “Yo siempre hago la analogía, 
ocho kilómetros mide el puente 
sobre el lago de Maracaibo, que 
lleva el nombre de general en 
jefe Rafael Urdaneta, el último 
presidente de la Gran Colombia, 
para a quienes nos apasiona la 
historia”, comenta.

UNA CACHETADA
Cruz explica que en todo este 

proceso han desarrollado una 
serie de mecanismos técnicos, 

trabajos puntuales, milimé-
tricos, para sustituir al cable 
viejo, que ya tenía 20 años de 
trabajo, de manera que este 
2023 sea cambiado por un cable 
adaptado a las nuevas tenden-
cias tecnológicas del mundo, 
específicamente de los teleféri-
cos. La guaya la hizo una em-
presa china y fue embarcada 
en el puerto de Qingdao, pro-
vincia china de Shandong.

 El presidente de Ventel, quien 
atiende al Correo del Orinoco 
desde el patio frontal de la es-
tación de Maripérez, donde se 
observa mucho movimiento, se-
ñala que todo ese personal que 
al frente ejecuta una serie de 
labores representa a la clase tra-
bajadora. Cruz alaba el compro-

miso patrio , dedicación y entu-
siasmo de todos los trabajadores 
de Ventel.

“Esto es una cachetada”, 
dice, “que le estamos dando a 
las sanciones. Vamos a partir 
de ese comentario que hizo el 
presidente Nicolás Maduro: nos 
pusimos más tercos que el Ori-
noco.  Como la canción de Silvio 
Rodríguez fuimos más necios,  
y aquí estamos poniendo en es-
cena esto. Al trabajar con entu-
siasmo, con disciplina, se puede 
apreciar estos trabajos que aun-
que parezcan sencillos, podemos 
decir que representan una obra, 
aunque no hay levantamiento 
de estructura con bloques, ce-
mento o cabilla. Es una obra con 
la que estamos cambiando ocho 
kilómetros de guaya que nos 
van a dar pie para el disfrute de 
caraqueños y visitantes durante 
20 años más”.

-¿Desde cuándo estuvo 
paralizado el teleférico?.

-Desde el mes de mayo del año 
pasado empezamos con las la-
bores de mantenimiento mayor, 
con el esquema de sustitución 
de la guaya, que es el último 
renglón del plan de trabajo, y no 
por último el menos importante. 
En todos estos meses hicimos la 
recuperación del motor princi-
pal, del  secundario, del motor 
de emergencia; la instalación 
de nuevas plantas eléctricas, el 
grupo de electrógenos, cambio 
de los bandajes, poleas , roda-
mientos en las 23 torres desple-
gadas en Maripérez, hasta la 
estación Waraira y para que la 
guaya  pueda ser sustituida, y 
que todo lo que antes le mencio-
né debe estar en sus sitio, para 
que el nuevo cable pueda transi-
tar por el bandaje nuevo; a las to-
rres se le hizo un “torqueo”, que 
consiste en apretarlas de nuevo, 
operación que se hace luego de 
20 años. Por eso es que nosotros 
lo denominamos mantenimiento 
mayor de cuarto y quinto nivel.

Informa entonces que el pue-
blo venezolano, los caraqueños, 
los turistas nacionales y extran-
jeros, podrán disfrutar de estos 
espacios por  20 años más, que 
es el tiempo de duración de la 
guaya. Y antes del 31 de enero 
próximo se estima que el telefé-
rico esté funcionando al públi-
co. Simultáneamente darán la 
noticia que la última estación, 
a 4.700  metros sobre el nivel del 
mar, del Mukumbarí, en el esta-
do Mérida, estará operativa al 
público.

En torno a las características 
de la nueva cuerda refiere que 

Para fines de enero se podrá subir de nuevo al Waraira Repano por el sistema aéreo

 

tiene unos seis torones de acero; 
en el medio tiene un alma de po-
lipropileno. Es una guaya más 
resistente, por eso se dice que es 
un cable tractor adaptado a las 
nuevas tecnologías. La antigua 
guaya tenía un alma de otro 
material. Cuando se hicieron 
las pruebas magneto inductivas 
se determinó que no era seguro 
el ascenso de usuarios por las 
cabinas del teleférico, ya que la 
guaya en sus 20 años se le hacen 
tres cortes y tres empalmes. En 
esos tres cortes el acero sufre 
una especie de elongación, que 
es como cuando se agarra una 
liga y la estira. La guaya pasa 
por ese mismo proceso, que es 
natural del acero como tal, por 
eso era necesario cambiarla. 
La  nueva es más resistente que 
la otra. Tiene 53 milímetros de 
diámetro.

-¿Qué pasa con el tramo de te-
leférico que falta hacia Macuto?.

-Es la estación Waraira Norte. 
Arriba tenemos el primer espa-
cio donde va a ser el inicio de un 

teleférico que se está constru-
yendo hacia La Guaira. Esa es la 
estación Waraira Norte. Si Dios 
lo permite y la voluntad nues-
tra, el caraqueño que no quiera 
viajar a La Guaira por vía te-
rrestre, llegará a la estación Ma-
ripérez, en ropa de playa, subirá 
a la estación Waraira Repano, 
sentirá el frío, la neblina, y en 
menos de 30 minutos estará dis-
frutando del nuevo paisaje, del 
cambio de clima, de lo frío, hacia 
las playas del mar Caribe. Ca-
racas es una ciudad que tiene la 
particularidad que cuenta con 
el mar Caribe a quince minutos 
de distancia. A futuro lo vamos 
a poder lograr a través del siste-
ma por cable, por los teleféricos 
del país. 

-¿En tres años dice usted?.
-En tres años aproximada-

mente. Llevamos un avance de 
obras civiles de un 64 por cien-
to. La estación El Cojo, que es la 
que está en La Guaira, tiene un 
avance de obras civiles de un 92 
por ciento.

-¿Y entonces por qué tanto 
tiempo?.

-La construcción completa 
de ese tramo tiene dos fases: 
una de obras civiles y otra fase 
de instalación de parte y pie-
zas electromecánicas. En este 
aspecto, en lo que se refiere a 
piezas electromecánicas, en 
los galpones de Austria hay re-
puestos nuestros que ya están 
pagos, y debido a las medidas 
coercitivas ilegales, que nos 
impone el imperio del norte, 
está bastante engorroso que 
podamos traer esos repuestos.

-¿Y no están pagos?..
-Pero hay u n bloqueo 

económico.

TARIFA ACCESIBLE
Víctor Cruz informa que el 

teleférico a partir del 31 de ene-
ro contará con sus 64 cabinas 
en línea, con ocho personas en 
cabinas convencionales, cuatro 
personas en cabinas premiun o 
VIP. En la primera semana de 
febrero esperan recibir la to-

talidad de usuarios de turismo 
social, pero en la primera tem-
porada por así decirlo de este 
año, estiman que sea en carna-
val, durante el asueto, recibi-
rán 12 mil usuarios. A futuro 
está previsto que el teleférico 
Waraira-Macuto, tenga la dua-
lidad de un esquema turístico y 
otro de transporte, ya que tres 
estaciones están dentro de la 
población de Galipán.

-¿Por qué se le hizo mante-
nimiento al teleférico de Mé-
rida si es más nuevo?.

- Es un teleférico nuevo pero 
es el más alto y más largo del 
mundo; sus piezas son costo-
sas, no hay un teleférico que se 
le parezca. Hay una empresa 
transnacional que no nos ven-
de directamente los repuestos 
. Nosotros partiendo otra vez 
de la historia, como somos ne-
cios como la canción de Silvio 
Rodríguez y más tercos que el 
Orinoco, hicimos lo que nos 
enseñó el maestro Simón Ro-
dríguez de inventar o errar. 
Aquí en este teleférico puede 
observar que muchas de las 
cosas no están en ningún pro-
tocolo, las inventamos y nos 
está saliendo bien. Hasta aho-
rita en lo técnico hemos avan-
zado en un alto porcentaje. En 
el teleférico Mukumbarí tam-
bién aplicamos lo mismo. No 
ha cumplido su vida útil pero 
por su envergadura y lo mo-
derno le hacemos un constante 
mantenimiento. Son las piezas 
y las partes electromecánicas. 
Ya el Mukumbarí tiene un 90 
por ciento de operatividad.

-¿Hay planes en el futuro de 
construir teleféricos en otros 
lados?.

-Hasta ahora la única previ-
sión que tenemos, en cuanto a 
construcción de teleféricos, es el 
que parte del Waraira hasta la 
estación Macuto, en el estado 
La Guaira.

-¿En algún momento Vene-
zuela podría con tecnología 
propia construir sistemas de 
teleféricos?.

-Si vamos como vamos…Yo en 
lo particular siempre voy a apos-
tar a la independencia y la sobe-
ranía, que son preceptos consti-
tucionales. Podemos apostar a 
lo nuestro. Dice un viejo adagio 
que el hombre que no sueña está 
escribiendo su propio epitafio. Yo 
quisiera ver un teleférico en los 
morros de San Juan. Podemos 
construir un teleférico en las lo-
mas de Cubiro, estado Lara. Con 
todos los esquemas turísticos 
que tenemos en los parques na-
cionales, yo creo que muchos de 
los que aquí trabajan ansiarían 
que en algunos de esos parques 
se construyan teleféricos.

-En el metro se han hecho 
sustituciones de piezas con 
mano de obra e ingenio vene-
zolano ¿Aquí se está haciendo 
algo en ese sentido?.

-Nosotros por primera vez 
en la historia de estos telefé-
ricos estamos haciendo, en los 
galpones nuestros, los torni-
llos de las cabinas. Sonará a 
poca cosa pero es como decía 
en las reuniones con la em-
presa transnacional: cuando 
Ford comenzó a fabricar sus 
primeros carros, lo hacía por 
ensayo y error. Ellos lo que hi-
cieron fue ir perfeccionando la 
técnica hoy vemos el resultado 
de muchos vehículos, nosotros 
tenemos que seguir aspirando 
a hacer muchas cosas aquí.

-¿Cuántos trabajadores 
tiene este sistema?.

-Más de 101 trabajadores. El 
cien por ciento de los trabaja-
dores pertenecen a la nómina 
de Ventel, del Ministerio del 
Turismo.

-¿Y las tarifas?.
-Son de un monto accesible. Es 

la misma del mes de mayo del 
2022, equivalente a diez dólares.
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La acostumbrada salida se realizará 

desde la Iglesia La Ermita de Nuestra 

Señora de Guadalupe, recorrerá 

la Av. Pedro León Torres hasta 

el templo de Altagracia, ubicado 

en la plaza Bolívar

TyF/Prensa Gobernación de Lara
Quíbor

E
l histórico lienzo con la imagen 
de la Virgen de Altagracia o la 
Caimana como también es co-

nocida, realizará la tradicional pro-
cesión mañana 20 de enero en Quí-
bor, municipio Jiménez. La alcaldía 
de dicha localidad en conjunto con la 
Gobernación Bolivariana del estado 
Lara estarán presentes para honrar a 
la santísima.

La acostumbrada salida se realizará 
desde la Iglesia La Ermita de Nuestra 
Señora de Guadalupe, recorrerá la Av. 
Pedro León Torres hasta el templo de 
Altagracia, ubicado en la plaza Bolívar 
de Quíbor.

Desde ayer, 465 funcionarios de segu-
ridad del estado estarán desplegados en 
lo que será el Operativo Virgen de Al-
tagracia, en su visita número 139.

Los uniformados estarán distribuidos 
de la siguiente manera: 100 efectivos de 
la Guardia Nacional Bolivariana (GNB); 
120 de la Policía Nacional Bolivariana 
(PNB); 150 Policía del estado Lara; 25 
funcionarios del Cuerpo de Investiga-
ciones Científicas Penales y Crimina-
lísticas (Cicpc); 25 de Protección Civil y 

Administración de Desastres (PC); 35 
bomberos de Jiménez y 10 del Ven911. 
Adicionalmente serán instalados 6 pun-
tos de atención médica.

Las actividades religiosas iniciarán 
el día 20 a partir de la 6 de la mañana 
con una caminata que partirá desde la 
plaza Bicentenario (Yacambú), hasta 
la plaza Pepe Coloma, y desde allí en 
retorno a las 9:00 am con una rodada 
ciclista hasta la plaza Bicentenario. A 
las 5 de la tarde se llevará a cabo la misa 

en honor a la virgen y posteriormente 
la procesión de 1.3 km.

LA LEYENDA
La historia reseña la aparición del 

lienzo como un milagro pues le apa-
reció a un quiboreño que, a petición 
de sus hijas, había hecho varios via-
jes en su búsqueda, hasta encontrarla 
sobre una mesa en una posada donde 
se albergaba.

Igualmente se cuenta que un agricul-
tor que estaba a punto de ahogarse en 
un río, dirigiéndose al cielo pidió fuese 
salvado, pero como no se acordó en ese 
momento de ningún santo invocó a una 
“virgen de la caimana”, recibiendo des-
de entonces ese popular calificativo.

La primera procesión con el lienzo 
de la Virgen de Altagracia desde el 
templo de La Ermita se llevó a cabo 
en enero de 1882, a petición de monse-
ñor Águedo Felipe Alvarado, entonces 
cura párroco de la iglesia principal del 
municipio Jiménez.

El clérigo había logrado la reconstruc-
ción del templo parroquial y al concluir 
los trabajos, en diciembre de 1881, pidió 
que ,para darle mayor realce a la reinau-
guración, al siguiente año, se hiciera con 
el lienzo milagroso.

Eso ocurrió el 23 de enero con una 
misa especial presidida por monseñor 
José Diez, entonces obispo de Barqui-
simeto. Es de destacar que el templo de 
Nuestra Señora de Altagracia, en Quí-
bor, es Patrimonio Nacional, además de 
un orgullo para los quiboreños.
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1.3 km de amor a la Santísima
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T/ Prensa Latina
Quito

La Asamblea Nacional de 
Ecuador aprobó ayer la 

conformación de una comi-
sión especial para fiscalizar 
la investigación de la presunta 
red de corrupción que envuel-
ve al Gobierno del presidente 
Guillermo Lasso.

Lasso aseguró que en su 
Gobierno no existían ac-
tos de corrupción, aunque 
manifestó que apoyaría las 
pesquisas.

Por el bien del país hasta los 
mismos legisladores oficialis-
tas apoyan las investigaciones, 
señaló la parlamentaria Pao-

la Cabezas, de la Revolución 
Ciudadana.

Fernando Flores, de la ban-
cada aliada al Ejecutivo, ma-
nifestó su respaldo a las pes-
quisas “caiga quien caiga”, 
incluso si pertenecen a gobier-
nos anteriores.

Los siete integrantes de la 
comisión multipartidista son: 
Pedro Zapata (Partido Social 
Cristiano); Diego Esparza 
(Partido Socialista Ecuatoria-
no); Rodrigo Fajardo (Izquier-
da Democrática); Mireya Paz-
miño (Pachakutik); Viviana 
Veloz (Unión por Esperanza) 
Augusto Guaman (indepen-
diente); y Gruber Zambrano 
(Bancada Acuerdo Nacional).
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T/Telesur
Caracas 

Una delegados del Gobierno 
colombiano y representan-

tes del Ejército de Liberación 
Nacional (ELN) emprende, des-
de ayer y hasta el próximo sába-
do, lo que han denominado una 
caravana humanitaria por la 
región del Pacífico.

De acuerdo a los anuncios 
previos, el recorrido de la ca-
ravana abarcará las localida-
des del Bajo Calima (Valle del 
Cauca) y el Medio San Juan 
(Chocó), y pretende, entre otros 

aspectos recoger información 
en el terreno sobre la situa-
ción de las comunidades donde 
se desarrollarán los planes 
pilotos de alivios humanita-
rios que se acordaron en la 
mesa de diálogo entre el Go-
bierno y el ELN a comienzos 
de diciembre.

Representantes del ELN y 
el Gobierno señalaron que 
seleccionaron tales localida-
des  porque “han sido escena-
rio de un recrudecimiento del 
conflicto armado en meses re-
cientes, generando afectacio-
nes graves como el desplaza-

miento y el confinamiento de 
la población civil”.

En ese mismo sentido, apun-
tan que ambas partes “escucha-
rán y dialogarán con los pobla-
dores, recopilarán testimonios 
y propuestas de mujeres, de 
familias desplazas, de líderes 
sociales”. 

Por tal razón, también se pro-
ponen “comprender la situación 
puntual de cada zona, los reque-
rimientos urgentes de las comu-
nidades y sus exigencias de cara 
a los actores armados que hoy 
están en su territorio”.

El primer ciclo formal del 
diálogo entre las partes desde 
la asunción del presidente Gus-
tavo Petro en agosto pasado se 
efectuó entre el 21 de noviembre 
y el 12 de diciembre, en Caracas, 
Venezuela.

Pedro Castillo declaró que se mantendrá en el país 

La Confederación General  

de Trabajadores del Perú 

ratificó su llamado a paro 

se llevará a cabo de manera 

contundente “sí o sí”

T/ TeleSur – Sputnik - RT
F/ Cortesía
Lima

L
a Confederación General 
de Trabajadores del Perú 
(CGTP) ultimó los deta-

lles del paro nacional convoca-
do para hoy con el fin de exigir 
la renuncia inmediata de la pre-
sidenta designada Dina Boluar-
te, la convocatoria anticipada 
a elecciones y una Asamblea 
Constituyente, así como la libe-
ración del presidente destituido 
Pedro Castillo.

Asimismo, universidades, gre-
mios y organizaciones sociales 
e indígenas, provenientes de di-
versas regiones de la nación, se 
trasladarán a Lima, para emular 
la mítica “Marcha de los cuatro 
suyos”, en referencia a la protes-
ta que se alzó contra el entonces 
mandatario Alberto Fujimori, 
en el 2000. 

La concentración se realizará 
en la Plaza 2 de Mayo de Lima en 
horas de la tarde, por lo que di-
versas organizaciones gremia-
les y sociales están marchado 
hacia la capital para sumarse.

Por otra parte, la CGTP de-
nunció que la Policía presionó 
para que no se llevase a cabo la 
Asamblea Nacional de los Pue-
blos (ANP) rodeando el edificio 
y lanzando amenazas a los con-
vocantes. La confederación pre-
cisó que las fuerzas policiales 

intimidaron a los asistentes a 
la asamblea y ya encarcelaron 
a la dirigente Teresa Yamile 
Natividad Villegas Montoya.

A su vez, el secretario general 
adjunto de la CGTP, Gustavo 
Minaya, precisó que están hosti-
gando a los dirigentes que están 
acatando la convocatoria de  la 
Asamblea Nacional de los Pue-
blos, esto es, a todos los líderes 
y dirigentes sindicales de Lima 
y en el ámbito nacional.

Minaya destacó que el paro 
se llevará a cabo de manera 
contundente “sí o sí” mientras 
denunció que “esta es la for-
ma en que pretenden que no se 
realice este gran paro por la in-
dignación, por las muertes, por 
las vidas que han quitado estos 
propios efectivos”.

Las manifestaciones en Perú 
estallaron desde el pasado mes 

de diciembre con la destitución 
por el Congreso del entonces 
presidente Pedro Castillo, en las 
que se han reportado alrededor 
de 50 víctimas mortales por la 
violenta represión policial.

CASTILLO NO TIENE INTENCIÓN  
DE FUGARSE

El expresidente Pedro Cas-
tillo, quien está en prisión pre-
ventiva desde diciembre, asegu-
ró  que no pretende fugarse del 
país.

“Si tengo que rendir cuentas, 
en honor a la verdad, lo haré 
siempre en mi país. Nunca he 
tenido, ni siquiera, la menor 
intención de salir de este país, 
porque he asumido y asumo 
el mandato más importante y 
sagrado que me ha dado este 
pueblo como Presidente de la 
República”, dijo.

Aclaró que al no tener un 
antejuicio político su “derecho 
a la defensa y a las pruebas ha 
sido vulnerado por el Congreso 
constitucional”.

Castillo es investigado por la 
Fiscalía por los presuntos deli-
tos de rebelión, conspiración, 
entre otros presuntos hechos 
que le han imputado.

OEA PONE SOBRE LA MESA  
LA SITUACIÓN POLÍTICA

El Consejo Permanente de 
la Organización de Estados 
Americanos (OEA) sesionó 
ayer para analizar la situa-
ción política y social en Perú, 
en el contexto de las protes-
tas contra el Gobierno inte-

rino de Boluarte y las denun-
cias de represión por parte 
de la fuerza pública contra 
los colectivos sociales.

Pese a los intentos de Boluar-
te por acallar las protestas me-
diante la declaratoria de Estado 
de emergencia en varios depar-
tamentos, las organizaciones 
sociales e indígenas continúan 
saliendo a las calles para exigir 
su renuncia, la excarcelación 
de Castillo y la convocatoria 
de una Asamblea constituyen-
te para que redacte una nueva 
Carta Magna.

A estas demandas se han 
sumado las denuncias por la 
represión orquestada por la 
Policía Nacional y las Fuerzas 
Armadas. La CIDH tuvo cono-
cimiento de 47 víctimas fatales 
en el marco de las protestas 
que se iniciaron el pasado 7 de 
diciembre.

Estudios forenses indepen-
dientes también concluyeron 
que los uniformados dispararon 
a matar en al menos diez casos. 
De la decena de cuerpos analiza-
dos en Ayacucho, seis presenta-
ron disparos de armas de fuego 
en el tórax, tres en el abdomen y 
uno en la cabeza, zonas conside-
radas como letales.

La OEA recibió denuncias so-
bre el uso excesivo de la fuerza 
por parte de agentes del Estado 
al intento de repeler un intento 
de toma del aeropuerto de Aya-
cucho, en la jornada del 15 de di-
ciembre, en donde fallecieron 12 
personas y resultaron heridas 
otras 70. 

La comisión multipartidista está integrada por 7 diputados

Asambleístas de Ecuador crean  
comisión para investigar corrupciónPor la región del Pacífico

Gobierno y el ELN inician caravana 
humanitaria en Colombia
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Alertó sobre creación “en pleno apogeo” de un Estado nazi policial en Ucrania 

La demonización, el chantaje, 

las sanciones, la amenaza de 

la fuerza y la línea de destruir 

los lazos tradicionales de los 

socios históricos son medios 

utilizados por EEUU contra sus 

rivales, indicó el canciller ruso 

T/ Sputnik
F/ Cortesía
Moscú

L
a crisis económica mun-
dial se estaba gestando 
mucho antes del inicio de 

la operación militar especial en 
Ucrania, dijo El ministro ruso 
de Asuntos Exteriores, Serguéi 
Lavrov, en rueda de prensa.

“No cabe duda de que nues-
tros colegas occidentales inten-
taron convertir a Ucrania y lo 
que está ocurriendo a su alrede-
dor en los principales aconteci-

mientos políticos, mediáticos y 
económicos, culpando a Rusia 
de la llamada agresión contra 
Ucrania como causa de todos los 
males de la economía mundial”, 
aclaró.

Tras añadir que las estadísti-
cas del Banco Mundial, el Fon-
do Monetario Internacional, la 
Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura, entre otros 
organismos internacionales de-
muestran de forma convincente 
que la crisis se estaba gestando 
mucho antes de que se iniciara 
la operación militar especial en 
Ucrania.

Los volúmenes de apoyo a Kiev 
indican que Occidente se ha ju-
gado mucho en la guerra contra 
Rusia, agregó al cuestionar que 
los países occidentales mientan 
al afirmar que no están en gue-
rra con Rusia en Ucrania.

Las sanciones contrarias a 
los postulados occidentales se 

están utilizando contra Rusia, 
pero pronto podrían utilizarse 
contra cualquier Estado que se 
niegue a seguir las órdenes de 
Estados Unidos (EEUU), señaló 
Lavrov.

La demonización, el chantaje, 
las sanciones, la amenaza de la 
fuerza y la línea de Occidente de 
destruir los lazos tradicionales 
de los socios históricos son me-
dios utilizados por EEUU con-
tra sus rivales, indicó.

“La política del dictado de 
Washington en asuntos in-
ternacionales significa lo si-
guiente: ‘Se nos permite hacer 
lo que queramos, donde que-
ramos, en cualquier confín de 
la Tierra. Los demás no pue-
den hacer nada sin nuestro 
consentimiento, aunque su 
seguridad se vea amenaza-
da’”, cuestionó.

“La creación de un Estado 
nazi policial en Ucrania está en 
pleno apogeo. Ahora está esen-

cialmente terminado con la ben-
dición de Occidente”, recalcó.

EEUU formó una coalición 
con el objetivo de “resolver de-
finitivamente la cuestión rusa” 
para que Rusia sufra una derro-
ta estratégica. La declaración 
de cooperación entre la Unión 
Europea (UE) y la OTAN sitúa 
explícitamente a Europa en 
una posición subordinada a la 
Alianza del Atlántico Norte. La 
agenda expresamente confron-
tacional de la UE y la OTAN ha 

sido proclamada al mundo ente-
ro en esta declaración, pone ex-
plícitamente a los europeos en 
subordinación a la Alianza en la 
contención geopolítica de Rusia 
y China, afirmó Lavrov.

Rusia va a trabajar con sus 
socios fiables para construir 
formas de interacción que le 
beneficien y que no puedan 
ser influenciadas por quienes 
quieren poner el mundo ente-
ro bajo su control, resumió el 
ministro.

Hay 18 muertos y 29 heridos, incluidos varios niños

El ministro del Interior de Ucrania 
muere en accidente de helicóptero

T/ RT
Brovarý

Altos funcionarios del Mi-
nisterio del Interior de 

Ucrania fallecieron ayer al 
estrellarse el helicóptero en el 
que viajaba cerca de una guar-
dería en la ciudad de Brovarý, 
ubicada en la región de Kiev, 
informó el jefe de la Policía Na-
cional, Ígor Klymenko.

El ministro del Interior, De-
nís Monastyrskiy, su primer 
subdirector Evgueni Yenin, 
así como el secretario esta-
tal del Interior, Yuri Lubkó-

vich, se encuentran entre los 
fallecidos. El jefe adjunto de 
la Oficina de la Presidencia 
ucraniana, Kiril Timoshenko, 
afirmó que Monastyrskiy y los 
miembros de su comitiva se 
dirigían a “un punto caliente 
donde se desarrollan acciones 
de combate”.

En total, se confirma la muer-
te de 18 personas, entre ellos 3 
niños. Nueve de los fallecidos 
iban a bordo del helicóptero, 29 
hospitalizadas, entre ellas 15 
menores niños; todos los servi-
cios pertinentes y especializa-
dos están trabajando en el lu-

gar de los hechos y  continúan 
las labores de rescate.

El siniestro de produjo en la 
cercanía de un jardín de in-
fancia. Antón Guerashenko, 
asesor del fallecido ministro 
del Interior, dijo que los espe-
cialistas de peritaje ya están 
esclareciendo la causa de la 
caída, en ese sentido se anali-
za “si fue por sabotaje, por mal 
funcionamiento del equipo, 
por violación de las normas de 
seguridad de vuelo, pronto lo 
averiguaremos”.

El Servicio de Seguridad de 
Ucrania abrió una investiga-
ción preliminar sobre el acci-
dente y baraja tres versiones 
sobre el origen de la tragedia: 
fallos técnicos, violación de las 
normas de vuelo y “acciones 
deliberadas” para destruir el 
helicóptero.

Varias regiones han sido afectadas

Alerta roja España por un temporal 
de nieve, lluvia e intensos vientos

T/ RT
España

La Agencia Estatal de Meteo-
rología (Aemet) emitió un 

aviso especial de fenómenos ad-
versos en el que indicó que la in-
teracción del “potente anticiclón 
atlántico” centrado al oeste de 
Azores con la profundización y 
el paso de las borrascas Gerard y 
Fien por el norte de la península 
ibérica ha originado un tempo-
ral de viento, mar, nieve y lluvia 
que azotará la península y las 
islas Baleares y probablemente 
finalizará este viernes.

Aunque  se prevé la irrupción 
de una masa de aire de origen 
marítimo-polar por el noroeste 

que se extenderá al resto de la 
península ibérica y las Baleares 
a lo largo de los próximos días.

El fenómeno trae precipita-
ciones que tenderán a ser ge-
neralizadas en áreas del norte 
y que, junto con un descenso 
térmico considerable, “serán 
en forma de nieve en cotas por 
debajo de los 500 metros con la 
irrupción de una masa de ori-
gen ártico”.

El parte meteorológico de 
Aemet advierte que las precipi-
taciones serán generalizadas y 
persistentes en Galicia, el área 
cantábrica y el Pirineo occiden-
tal, detallando que se esperan 
acumulaciones de entre 60 y 80 
milímetros en muchas zonas.

El presidente ruso, Vladímir Putin, 
depositó f lores ayer en el monumen-
to Rubezhni Kamen (Piedra Fronte-
riza) de la Gran Guerra Patria, en la 
región de Leningrado, con motivo del 
80° aniversario de la ruptura del sitio 
de Leningrado (actual San Petersbur-

go), informó la oficina de prensa del 
Kremlin. 

Se trata de un monumento que se con-
virtió en símbolo de la fortaleza y el valor 
de los soldados soviéticos en la batalla 
por Leningrado.

Tras la ruptura del sitio, la ciudad empezó 
a recibir alimentos y otros artículos de pri-
mera necesidad, aunque el bloqueo seguía 
en curso. El sitio no se levantó por completo 

hasta el 27 de enero de 1944, pero su ruptura 
sigue siendo uno de los acontecimientos más 
significativos de la Gran Guerra Patria.

Eugénie Blanchard, la monja france-
sa considerada la mujer más anciana del 
mundo, falleció a la edad de 114 años en el 

hospital de San Bartolomé, en las Antillas 
francesas.

Blanchard nació el 16 de febrero de 1896 en 
la isla de San Bartolomé (un enclave francés 
situado a 250 kilómetros de la isla antillana de 
Guadalupe) en una familia numerosa. Cuando 
tenía 26 años, abandonó su tierra natal y se 
trasladó a Curaçao, una colonia holandesa si-
tuada junto a las costas de Venezuela, donde 
ingresó en un monasterio, reseñó RT. 
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Apoyo al pequeño 
productor

Emilio Hernández

Va siendo hora de que todas las instan-
cias de Gobierno se den cuenta de que 

el apoyo a los pequeños productores, así 
como a los llamados emprendimientos, no 
debe consistir simplemente en darles un 
escuálido crédito. Es un saludo a la bande-
ra, una expresión de facilismo burocrático. 
Aunque haya excepciones, es la norma.

Los productores pequeños tienen un pro-
blema mucho mayor que el crédito, que es 
colocar sus productos a la venta. Pueden 
ir a mercados municipales y deben enfren-
tar mafias de mayoristas que les pagan lo 
que les da la gana. Pueden ir a comercios 
o supermercados, que les ponen mil y una 
excusas para no colocar sus productos. 
También habrá excepciones.

La solución de crear un pequeño em-
prendimiento como alternativa al proble-
ma salarial se ve saboteada por la impo-
sibilidad de tener ventas, mientras todo el 
mundo es testigo de cómo el comerciante 
de la esquina se forra vendiendo productos 
importados o de la agroindustria de la gran 
burguesía nacional. Hemos visto la prolife-
ración de bodegones, cadenas de comercia-
lización e incluso pequeños comercios que 
han crecido desorbitadamente en estos úl-
timos años.

Las instancias del Estado con frecuencia 
se excusan porque no tienen dinero para sa-
larios o apoyo a pequeños emprendimien-
tos. Estoy de acuerdo, el bloqueo yanqui ha 
sido despiadado, pero hay que reaccionar. 
Aquí dejo una sugerencia de costo prácti-
camente nulo, para ayudar a los pequeños 
productores:

Decretar que todos los comercios, espe-
cialmente las grandes superficies, deben 
tener una sección de productos hechos en 
el mismo municipio por pequeños produc-
tores de al menos el 20% de su exhibición. 
El Decreto debe establecer expresamente 
que el comercio no debe obligar al produc-
tor a dejar los productos en consignación, el 
comercio debe pagarle a los proveedores.

¿Cuánto es la inversión pública para ha-
cer el Decreto? Cero.

Puede haber un periodo de gracia para 
que el comercio se adapte.  ¿Qué hará el 
sector comercio ante esta restricción? Co-
menzarán un proceso de búsqueda de pro-
veedores locales, incluso se prestarán para 
ofrecer apoyo a los productores. El sector 
comercio proveerá el crédito.

La supervisión del cumplimiento de este 
Decreto puede correr por cuenta del Poder 
Popular, o de los mismos productores locales, 
que tendrán razones para estar vigilantes.

La peor estrategia para abordar un pro-
blema es engañarse. Avancemos más allá 
de declaraciones de apoyo a los pequeños 
productores. Avancemos más allá del aná-
lisis insustancial de que los productores 
solo necesitan créditos. Los productores 
necesitan ventas, mejor si están relaciona-
das con alguna instancia de planificación 
municipal o comunal. Con la mano dura 
del Estado ¡venceremos!

emiliofhg@gmail.com 
Caracas

César TrómpizHermano irreversible

La imagen de este hermano no puede me-
nos que mover sentimientos y revivir 

los recuerdos en mi memoria. Tuve la fortu-
na de coincidir en nuestros breves espacios 
de tiempos en esta vida con él. Su verbo y su 
acción siguen siendo motores para nuestra 
generación, una generación que emergió 
como antítesis a la juventud “manitos blan-
ca” que instrumentaron una de las tantas 
agendas golpistas de las oposiciones.

Con Robert Serra coincidimos como una 
dirección colectiva que tomó la determina-
ción de enfrentar a nuestros coetáneos del 
“este del Este”. Ante esa juventud apátrida, 
desclasada y fascista, nos levantamos como 
antítesis, esta nuestra juventud bolivariana, 
bajo la guía del comandante Hugo Chávez.

Dedico estas líneas de hoy a la juventud 
personificada en la figura de nuestro herma-
no Robert. En plena conciencia y con la con-
vicción de que sus valores y su compromiso 
están sembrados en la voluntad de muchos de 
nuestros jóvenes. 

Víctima de los enemigos de la Patria, rodea-
do de sus victimarios, asesinado de la manera 
más cobarde y perversa, la sangre de nuestro 
hermano ha sido savia que nutre y da fuelle a 
la eterna “Generación de Oro” que no es otra 
cosa que la juventud patriota, bolivariana y 
chavista. Sus consignas de lucha no son otra 
cosa sino orientaciones para la acción cons-
tante e incansable: “… la prioridad de la ju-
ventud es hacer irreversible la Revolución y 
los logros del pueblo”.

Siempre fue constante su oposición, pri-
mero contra los hijos de la oligarquía que 
estudiaban con él en la UCAB, y luego con-
tra los mismos personajes oscuros de la 
democracia representativa. Adecos, cope-
yanos y esa fauna emergente con visos de 
falangistas encarnadas por Primero Justi-
cia, Voluntad Popular y un Nuevo Tiempo. 
Supo mi hermano salir victorioso y forta-
lecido de esos lances: no se lo perdonaron, 
por eso la saña y lo inhumano de los hechos 
que rodean su asesinato.

Hoy esa llamarada sigue por las calles, des-
de La Pastora hasta los lugares que nuestros 
enemigos históricos crearon como “cinturo-
nes de miseria” y luego abandonaron para 
solo atender cada cuatro años. Con Robert la 
calle se hace Parlamento, y la representación 
se hace acatamiento a los intereses del princi-
pal mandador: el Pueblo.

Conmemoro y reivindico la imagen de 
nuestro hermano asesinado por los operado-
res del poder imperial. Reafirmo, como parte 
de esa juventud, mi compromiso irreversible 
con los sueños de Robert que son, a fin de 
cuentas, los sueños de los más. 

Con la garantía de las virtudes, la memoria 
y la imagen de futuro de nuestra juventud sa-
ludamos al hermano caído en batalla y toma-
mos su fusil para disparar flores al infinito 
para que así llueva la Patria.

Twitter: @soycesartrompiz
Instagram: @cesartrompizve

La Paz / Bolivia

India, 
un mercado 
en ascenso  

Fernando Travieso

La segunda nación más 
poblada del planeta y 

con crecimiento económi-
co estable y robusto, Re-
pública de la India, cons-
tituye un mercado para 
el petróleo y derivados 
venezolanos de primera 
importancia, al punto que 
la primera planta de re-
finación por su volumen: 
más de un millón de ba-
rriles diarios se encuen-
tra en ese Estado-Nación 
solidario con Venezuela 
(la segunda es el Comple-
jo Refinador Paraguaná 
que por muchos años fue 
el mayor) y que ha dejado 
de manera firme su inten-
ción de no adherirse a es-
trategias antimercado en 
el sector de la energía.

Un suministro oportu-
no permanente y seguro 
a ese mercado además de 
ser un excelente negocio 
por razones obvias es ele-
mento fundamental para 
la armonía internacional, 
al igual que la ampliación 
de la inversión del país 
asiático, que por medio de 
la Empresa Mixta que tie-
ne en Venezuela y la veni-
da de nuevas inversiones 
con profesionalismo, de-
ben ser pieza fundamen-
tal en el incremento de la 
producción.

La seguridad jurídica en 
función al estamento legal 
actual del país garantizan 
tanto para el pueblo nacio-
nal como para esos capita-
les la maximización de la 
rentabilidad en función al 
interés de cada una de las 
partes.

La Nación no olvida la 
solidaridad del sector far-
macéutico por medio de 
su Gobierno en los tiem-
pos de la pandemia, sien-
do la India un socio más 
que confiable en cual-
quier situación al igual 
que el Gobierno dirigido 
por el presidente Nicolás 
Maduro Moros.

¡Leales siempre! 
¡Traidores nunca!

ftraviesoop@gmail.com
Puerto La Cruz / 
Edo. Anzoátegui
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La experiencia de recuperación de la Ciu-
dad Universitaria de Caracas, Patrimonio 

de la Humanidad, será expuesta en la 18ª Expo 
Internacional de Arquitectura de la Bienal de 
Venecia 2023. La información se conoció por la 
publicación de un video en la cuenta en Twitter, 
del ministro para la Cultura, @VillegasPoljak, 
donde se le ve acompañado de Jacqueline Faría, 
integrante de Comisión Presidencial para la 
recuperación de la UCV, y representantes de 
distintas instituciones del país.

Faría explicó que la propuesta y puesta 
en marcha de la restauración de la UCV, 
que realizan desde hace más de un año 
conservado el diseño original del recinto, 
“irá a Venecia”.

Se trata, declaró Faría, de 164 hectáreas que, 
en estos 17 meses de trabajo, han recuperado 
su diseño original. 

Por su parte, el ministro Villegas informó 
que la remodelación de esta obra maestra 
del reconocido arquitecto venezolano Carlos 
Raúl Villanueva también podrá apreciarse, 
en simultáneo, desde el  Musarq (Museo de 
Arquitectura), en el centro de Caracas.

Se montarán obras de Rodolfo Santana, Xiomara Moreno y Fernando Azpúrua

 

En conjunto, las ocho 

propuestas seleccionadas 

configuran una diversa 

muestra que además  

de exponer la inquietud actual 

de los creadore escénicos 

incipientes de nuestro país, 

ofrecerán al público una 

considerable variedad  

de creaciones para el teatro

T/ Luis Jesús González Cova
F/ Archivo CO
Caracas

U
n total de ocho propues-
tas completarán el cartel 
del Festival de Jóvenes 

Directores del Trasnocho Cul-
tural, una propuesta que se con-
solida cada vez más como una 
alternativa para impulsar y 
mostrar las tendencias e inquie-
tudes de los nóveles artistas de 
nuestro país quienes buscan ex-
presarse por medio del lenguaje 
escénico. La octava edición de 
este evento se desarrollará en 
la Sala Espacio Plural de Paseo 
Las Mercedes, en Caracas, des-
de mañana 20 de enero hasta el 
domingo 29 de marzo, con fun-
ciones de viernes a domingo.

En esta oportunidad el festival 
recibió un total de 35 postula-
ciones que, a juicio del director 
general del Trasnocho Cultu-
ral, José Pisano, dan cuenta de 
una amplia variedad de estilos, 
géneros, conceptos y temáticas 
que inquietan a los creadores 
incipientes interesados en parti-
cipar en la competencia, diversi-
dad que se intentó plasmar en la 
selección de las 8 proposiciones 
que llegarán a las tablas.

De las 35 iniciales, reveló Pi-
sano al Correo del Orinoco, se 
descartaron unas cinco de en-
trada, por fallas en la manera 
de presentar las postulaciones. 
También desestimaron obras 
propias, que si bien se han 
aceptado en otras entregas del 
certamen, en esta ocasión se 
perfilaba como una desigual-
dad insalvable ponerlas a com-
petir junto a clásicos de autores 
como Shakespeare, García Lor-
ca o dramaturgos venezolanos 
reconocidos.

De ese primer y segundo cor-
te, quedaron unas 15 “que esta-
ban bastante sólidas”, opinó Pi-
sano. Entre los criterios para la 
escogencia final se consideró la 
potencia del texto propuesto, la 

intención y claridad en el plan-
teamiento de la puesta en esce-
na, además de las credenciales 
y la formación previa de cada 
participante, lo que de alguna 
manera garantiza cierta clari-
dad necesaria a la hora de con-
figurar un mensaje o una inten-
cionalidad creativa al momento 
de llevar un texto a escena.

DE AQUÍ, DE ALLÁ
Y DE ACULLÁ

Así, entre las ocho que se po-
drán ver en seis funciones du-
rante dos fines de semana cada 
una, figuran obras, como ya 
se adelantó, de clásicos como 
Shakespeare y García Lorca, 
reconocidos escritores venezo-

lanos de diferentes generaciones 
entre quienes se cuentan el mul-
tipremiado Fernando Azpúrua, 
de apenas 32 años y ganador de 
la segunda edición de este even-
to; la reconocida Xiomara More-
no y el inmortal Rodolfo Santa-
na; los dos primeros debutantes 
en esta fiesta escénica, mientras 
el segundo ha sido un autor re-
currente en varias ediciones.

También figuran puestas en 
escena con base en textos de 
escritores contemporáneos de 
otras latitudes como la jóven  
británica Lucy Prebble; el expe-
rimentado y reconocido argen-
tino, radicado en Ecuador Arís-
tides Vargas y el también jóven 
psicólogo chileno Bosco Cayo.

De manera pues que, como ya 
ha ocurrido en las siete entre-
gas anteriores, este Festival de 
Jóvenes Directores es, no sola-
mente una plataforma para im-
pulsar el trabajos de creadores 
escénicos venezolanos en etapa 
incipiente, sino además una 
poco usual oportunidad para 
que los amantes del teatro re-
sidenciados o visitantes de Ca-
racas puedan disfrutar de una 
interesante y rica variedad de 
obras.

LOS CONCURSANTES
La obra que inicia el festival 

es Cubiertos de Plata, del vene-
zolano Fernando Azpúrua, pro-
puesta por el director Armando 

Andrés González. La pieza es-
tará hasta el 29 de enero. A esta 
le sigue El Dylan, un montaje 
con base en el texto  del chileno 
Bosco Cayo presentado por el 
director Yohn Terán. Esparta 
desde el 27 de enero hasta el 5 de 
febrero.

La programación continuará 
con el clásico venezolano En-
cuentro en el parque peligroso, 
del maestro Rodolfo Santana, 
presentado en una versión de 
Adrián Jiménez, que si bien, de 
acuerdo a sus declaraciones, no 
alteró el texto, sí eliminó algu-
nos chistes que no tienen sentido 
en la actualidad y la contextua-
liza para adaptarla a los tiempos 
que corren. Una alteración sí de 
cierta envergadura, es la incor-
poración de un tercer personaje. 
Esta se subirá a las tablas entre 
el 3 y el 12 de febrero.

El turno siguiente será para el 
clásico shakesperiano Medida 
por medida, en una versión de 
Sara Azócar, la única dama que 
quedó seleccionada en la com-
petencia. De acuerdo a la joven 
directora, su propuesta se trata 
de una suerte de traducción de 
la obra al lenguaje del silencio, 
articulado con máscaras y la 
gestualidad. Sus funciones se-
rán entre el 10 y el 19 de febrero.

La siguiente pieza a entrar en 
sala será La muchacha de los 
libros usados, de Arístides Var-
gas, en una puesta en escena de 
Frank Coello, quien la selec-
cionó para exponer el tema del 
machismo y la violencia. Estará 
entre el 17 y el 26 de febrero.

El efecto, obra original de la 
británica Lucy Prebble, pro-
puesta por Sebastián Chong, 
será la siguiente pieza en com-
petencia. El montaje busca des-
tacar el tema de la depresión, 
planteada desde el amor. Para 
esta justa, el proponente despo-
jó el texto de localidades britá-
nicas. Estará disponible entre el 
25 de febrero y el 5 de marzo.

El séptimo título será Gera-
nio, un texto sobre la locura es-
crito en 1988 por la venezolana 
Xiomara Moreno, propuesto por 
Jorge Rivero. Su turno será en-
tre el 3 y el 12 de marzo.

Para finalizar, se presentará 
la pieza El mal querer, versión 
lésbica del clásico lorquiano Bo-
das de sangre; además con una 
referencias a la  cantante, com-
positora, productora discográ-
fica y actriz española, Rosalía, 
específicamente a su disco El 
mal querer, realizada por Jeizer 
Ruiz y postulada al concurso 
por Andrés Moros. De acuerdo 
al director concursante, esta 
propuesta tiene en sus intencio-
nes atraer al público juvenil al 
teatro, de ahí la incorporación 
de la cantante de trap con raíces 
flamencas. Estará disponible 
entre el 10 y el 19 de marzo.

Los trabajos respetan el modelo original de Villanueva

Restauración de UCV será expuesta  
ante la bienal de venecia 2023
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La Confederación Surameri-
cana de Triatlón le entregó 

el reconocimiento como mejor 
triatleta de todo el año 2022 a la 
deportista carabobeña Joselyn 
Brea.

Entre los logros más resaltan-
tes alcanzados por la deportista 
nacida en Valencia se encuentra 

el triunfo del 10K de Alcobendas 
en España, donde logró el mejor 
registro en 10 km al imponerse 
con un tiempo de 31:28. Esta es 
una carrera de categoría Popu-
lar y Elite institucionalizada 
por la Real Federación Espa-
ñola de Atletismo RFEA. El re-
corrido cumple con las normas 
de la Asociación Internacional 
de Federaciones de Atletismo y 
tiene reconocimiento a la hora 

de certificar récords o tiempos 
personales y se realizó el 6 de 
noviembre de 2022.

“La Confederación Surameri-
cana de Triatlón, otorga el gran 
premio Cosutri ‘Unidos, somos 
más rápidos y más fuertes’, en 
su máximo grado de honor como 
la mejor del 2022 a la venezolana 
Joselyn Daniely Brea Abreu”, 
señaló un comunicado.

Igualmente Brea revalidó su 
título en la carrera pedestre 
de 10 Kilómetros “Camino de 
Santiago 2022” que se efectúa 
en Galicia, España, en donde 
también ganó la competencia 
en 2016, 2017, 2018 y 2019 lo que 
la convierte en la deportista que 
más veces ha ganado de forma 
consecutiva.

Revalidó su cetro en el Mun-
dial De Duatlón que se efectuó 
en Rumania con un tiempo de 
01:54:30. El Campeonato Multi-
deportivo del Triatlón Mundial 
2022 se realizó en la ciudad de 
Targu Mures, Rumania entre 
el 6 y el 12 de junio, incluyen-
do el Campeonato Mundial de 
Duatlón con las categorías Eli-
te, Sub23, Junior, Paratriatlón, 
Relevos Mixtos, y Grupos de 
Edades distancia estándar y 
sprint.

En Los XIX Juegos Deporti-
vos Bolivarianos 2022 consigue 
la primera medalla de oro para 
el atletismo venezolano tras im-
ponerse en la prueba de 1.500 
metros con tiempo de 4:16.64 
minutos.

En La Gatorade Caracas Rock 
2022 implantó un nuevo récord 
nacional de 10 kilómetros al 
registrar 32.34 minutos, supe-
rando por más de dos minutos 
su mejor registro de la compe-
tencia. Además, logró bajar por 
poco más de un minuto su pro-
pio récord nacional, mantenién-
dose como la mujer más rápida 
del país.

También formó parte del 
grupo elite de cuatro mujeres 
venezolanas incluyendo a su 
hermana Edymar Brea, Yuli-
mar Rojas y Yoveinny Mota, 
que representaron al país en 
la edición XVIII Campeonato 
Mundial De Atletismo Oregon 
2022 celebrado en julio en Es-
tados Unidos.

El oriental ahora está concentrado en que Tigres de Aragua “se lleve el campeonato”

Tiene 632 en la LVBP 

y a sus 33 años recalca 

que “todavía estoy 

en condiciones”

T/ Eduardo Chapellín
F/ Prensa Tigres
Caracas

“P
or ahora no pienso 
en los mil hits, pero 
si está en los pla-

nes de cualquier pelotero que 
juegue. Y en lo personal, claro 
que me gustaría llegar”, señaló 
sincero Alexi Amarista, una de 
las bujías ofensivas de Tigres 
de Aragua.

Aunque tiene 33 años, co-
lecciona 632 petardos en 
la actualidad: “Hubo mu-
chos años cuando estaba en 
Grandes Ligas, que venía 
y jugaba en diciembre, por 
lo que no agarraba muchos 
turnos. Fueron cinco años 
en los que estaba así. Si 
hubiera jugado todos estos 
años completo, imagínate, 
tendría más de 800 hits. Y 
ahora son menos juegos, de-
bido a la pandemia”.

A  pesar de sus 1.68 de esta-
tura (al igual que José Altuve), 
este oriental se siente orgullo-
so del trabajo que hizo para 
llegar a las mayores. “Claro 
que valió la pena. Para empe-
zar te digo que a los 16 años me 
di por vencido. Cuando no me 
firmaban decidí abandonar el 
beisbol para jugar sóftbol... 
Fue debido a lo que decían los 
scouts en Venezuela: ‘Que uno 
era muy bajito, que la estatu-
ra, que no tenía chance’. Me 
decepcioné”.

Sin embargo, agregó rápido, 
“pero volví otra vez y logré fir-
mar a los 17, gracias a Dabn-
nis Suárez, quien sí creyó en mí. 
Fue el único. Y luego de tres años 
y medio llegar a las mayores”

Cuando se le inquirió en cuál 
de las cinco herramientas des-
tacaba más, para que al final lo 
firmaran, no dudó en recalcar 
que “lo que pasa es que tenía 
y tengo un corazón muy gran-
de. Tenía las ganas de jugar y 
demostrar que no importa la 
estatura. Y las ganas todavía 
están, porque si no las tuviera 
ya estaría retirado”.

“Desde que subí a las Gran-
des Ligas con Angelinos en 
2011 para mi fue lo mejor. 
Debutar tan joven (22 años) y 
cuando nadie se lo esperaba, 
gracias al esfuerzo que hice 
en las menores, lo pude lo-
grar. Eso sí, en todos los equi-
pos que tuve fueron buenos 
momentos. Todo el que llega 
ahí tiene que decir que cum-
plió su meta”, rememoró.

Cita que la mayoría de los 
compañeros que tuvo en An-
gelinos, Padres y Rockies 
en sus siete años de estadía: 
“Cuando estuve con Angels en 
ese equipo había muchas su-
perestrellas, empezando por 
Bobby Abreu, Torii Hunter, 
Pujols y otros. Gracias a Dios 
todos conmigo estuvieron sú-
per bien ahí y así en los otros 
clubes. Siempre me llevaban 
para todos lados, compartían 
mucho conmigo”.

INOLVIDABLE
Recuerda con mucho or-

gullo un hit que le pegó a 
Brandon McCarthy, “a quien 
dí mi primero en Grandes 

Ligas (26 de mayo de 2011. En 
ese momento él lanzaba para 
Oakland y es el hit que nun-
ca voy a olvidar, pero otro hit 
bueno, bueno, fue a (Zack) 
Grienke en el juego extra del 
wildcard entre Colorado y 
Arizona en 2017, que perdi-
mos (Rockies)”.

En las mayores participó 
del 2011 al 2017, participando 
en 702 cotejos para prome-
dio de .231 (1.750-404), pero 
logró 67 dobles, 16 triples, 
21 jonrones, 171 anotadas 
y 169 remolques. Menos re-
ceptor y primera, jugó todas 
las posiciones y hasta lanzó: 

“Siempre me destaqué como 
utility”.

“Fue una temporada buena 
para nosotros. Comenzamos 
con récord negativo pero ba-
tallamos y pudimos lograr la 
clasificación. Ahorita tenemos 
un buen round robin”, señaló 
Alexi Amarista con respecto a 
este todos contra todos, donde 
sus bengalíes están en pugna 
para llegar a la gran final.

Considera que entre los ben-
galíes no existe presión: “Ningu-
na  presión aunque comenzamos 
mal. Son juegos normales, comu-
nes y corrientes como todo partido 
en la temporada. Esa página la pa-
samos y estamos aquí y positivos 
de que podemos lograr el título”.

Este nacido en Barcelona, es-
tado Anzoátegui, un 6 de abril 
en 1989,de por vida en postem-
porada pasó de los 200 hits y ha 
dado jonrones oportunos. Ya en 
la zafra regular 2022-2023 jugó 
55 partidos bateando .297 (219-65) 
con 33 anotadas, nueve dobles, 
par de triples, 4 jonrones y 35 re-
molques: “Siempre me preparo 
muy bien para cada temporada 
en Venezuela. Mientras aporte 
mi granito de arena para ayudar 
a Tigres de Aragua, siempre será 
una temporada bastante buena”. 

Amarista está en planes de 
volver a México con Águilas de 
Veracruz, “aunque todavía no 
hemos llegado a un acuerdo”.

Al preguntársele si seguiría 
como técnico una vez que se 
retire, fue tajante: “Eso no lo 
he pensado todavía (risas). Tú 
sabes que uno cambia de idea 
rápido, ya que uno ha estado 
por años metido en un terreno, 
quizás siga como coach. No sé, 
todavía no me ha pasado esa 
idea”.

Por la Confederación Suramericana 

Joselyn Brea designada
la mejor triatleta 2022
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